



Las Hurdes

**Una Comarca llena de tradiciones,
gastronomía, leyendas, canciones
populares, naturaleza, paisajes
virginales, y por supuesto buenas
gentes.**

Las Hurdes fue siempre un paraíso con un auriga muy especial de mitos, leyendas, y oscurantismo. Un lugar donde, desde siglos, el **olvido** lo mantuvo al margen de todo. Unas montañas y una orografía que la marcaron para siempre.

Este aislamiento natural contribuyó a que muchas de sus tradiciones y costumbres ligadas a esta agreste tierra se mantuvieron inalterables durante siglos. Gracias a todo esto, aún hoy en día es posible visitar rincones y parajes que parecen trasladarnos en el tiempo.

“Las Hurdes tienen de antaño el prestigio de una Leyenda, y quienes a ellas se acercan, dense o no clara cuenta de ello, lo hacen para desmentir o para corroborar tal Leyenda..”(M. de Unamuno).

Existen, no muchos, lugares en el mundo en los cuales parece que la vida parece haberse parado hace años, conservándose intactas sus tradiciones y modos de vida, sus costumbres siguen siendo las que generación tras generación han ido pasando de padres a hijos; en ellos se respira paz y sosiego, y la calma y tranquilidad invade la vida cotidiana de sus habitantes, y en los cuales existe una perfecta armonía entre el hombre y la naturaleza.

En España, aún hoy en día es posible disfrutar de todo ello; en la alta Extremadura, limítrofes con la salmantina zona de Las Batuecas se encuentran **Las Hurdes**, una comarca en la cual aún hoy en día se encuentran bellos rincones inundados de naturaleza, y pueblos en los cuales la vida no tiene prisa. A través de nuestro servicio guía local os invitamos a descubrirlas, disfrutarlas y a conocerlas.

Principales atractivos de la propuesta:

- Conocer los mejores rincones de **arquitectura tradicional de Las Hurdes**: incluye visitas una de las localidades que mejor conserva la arquitectura tradicional, **El Gasco**, y a la alquería casi despoblada de **Riomalo de Arriba** (5 habitantes).
- Descubriendo uno de los 10 lugares más bellos de la geografía española, **el meandro del Melero**, en Riomalo de Abajo,
- Árbol singular **El Enebro Centenario de Las Mestas** y su piscina natural **El Charco de La Olla**.
- **Mirador de El Gasco**, junto al **Chorro de la Meancera** y al **Volcán de El Gasco**
- **Mirador de Las Carrascas**, vistas al valle del Río Ladrillar y al Nacimiento del río hurdano
- Visitar el corazón de Las Hurdes, el **valle del Río Malvellido**, reconocido como el valle más estrecho habitado en toda Europa.
- Información turística sobre la comarca de Las Hurdes: economía, historia, leyendas, mitos y tradiciones, “**la leyenda negra de Las Hurdes**”, localizaciones de la **película de Luís Buñuel “Las Hurdes Tierra Sin Pan”**.
- **Meandros del Río Malvellido**

El recorrido puede ser modificado según las preferencias y características de los visitantes y de la climatología. Incluyendo otras posibles visitas o rutas (centros de interpretación del Aceite y la Aceituna, Centro de Interpretación del Agua y el Medio Ambiente, Centro de Documentación de Las Hurdes).

Programa de la visita:

Primer día, 15 de Mayo de 2021

9:10 horas. : Iniciamos nuestro recorrido en dirección a El Cerezal, Fragosa, Martilandrán y El Gasco. Entramos en el Valle del Río Malvellido, el valle más estrecho habitado en toda Europa.

10:00 horas: Haremos un alto en el camino para visitar el mirador de El Cottolengo entre Fragosa y Martilandrán, estos dos pueblos contienen numerosas localizaciones de la Película Las Hurdes Tierra Sin Pan de Buñuel. El guía nos informará sobre la historia de El Cottolengo del Padre Alegre. Martilandrán y Fragosa son dos localidades que visitó el monarca Alfonso XIII en su recorrido por esta comarca, así como también tienen en sus calles muchas de las localizaciones que utilizó Buñuel para su película "Las Hurdes tierra sin pan". En estas tierras de Nuñomoral fue confinado el Doctor Albiñana en tiempos de la República. Junto a la carretera hay dos zonas de miradores, una junto a Martilandrán, y otra un poco después de salir de El Gasco, ambos con impresionantes vistas a los meandros del río Malvellido, así como al paisaje de terrazas o bancales que han forjado los hurdanos con su trabajo y que hizo que el propio Unamuno en su visita a Las Hurdes dijera "...Si en todas la partes del Mundo los hombres son hijos de la tierra, en Las Hurdes la tierra es hija de los hombres...".

10:30 horas: Visita a la localidad El Gasco, una de las localidades más turísticas y visitadas de la Comarca, su principal referente es el Chorro de la Meancera o Miacera, destaca también el llamado Volcán de El Gasco, y su arquitectura tradicional. En esta localidad tenemos previsto:

- Visita a una de las callejuelas que mejor conservan la arquitectura tradicional.
- Ruta de senderismo para visitar el chorro de le Meancera o Miacera
- si disponemos de tiempo, haremos un alto en el camino para observar las preciosas vistas del Meandro de El Gasco.

14:15 horas: comida (Vegas de Coria)

16:15 horas: Salida hacia Ovejuela.

17:00 horas: Ruta de senderismo hasta el Chorrituelo de Ovejuela.

19:00 horas: **visionado y comentarios sobre la Película "Las Hurdes Tierra Sin Pan", de Luis Buñuel.**

Las Hurdes, tierra sin pan es un documental de 27 minutos, dirigido por el cineasta español Luis Buñuel y rodado entre el 23 de abril y el 22 de mayo de 1933. Aunque originalmente era mudo, en 1935 obtuvo dinero de la embajada de España en París para sonorizarlo. El resultado fue una película con carácter de documental en el que las exageradas descripciones del narrador sobre la miseria humana de Las Hurdes contrastan con la actitud plana y desinteresada de los habitantes.

Esta actividad incluye una cata comentada de mieles.

21:00 horas.: Cena

Segundo día, 16 de mayo de 2021:

9:15 horas: **Salida hacia Riomalo de Abajo, recorrido hasta el Meandro de El Melero**, un espectacular meandro que describe el río Alagón y que ha sido considerado por muchas revistas de turismo como uno de los lugares más bonitos de la geografía española. El guía local nos informará sobre Cabaloria, Martinebrón, Arrofranco y Granadilla.

10:15 horas.: parada en la localidad de Las Mestas. **Las Mestas**, sus rincones y sus principales referentes turísticos. De esta localidad dijo Unamuno "... pueblecito encantador, en la distancia que ni pintado por un pintor". El guía informará sobre su famoso Enebro Centenario (catalogado como árbol singular de Extremadura), su piscina natural El Charco de la Olla, su factoría Alfonso XIII, hoy en día recuperada como Hospedería de Turismo, su iglesia de Nuestra Señora del Carmen, y la casa en la que vivió exiliado Nicolás Redondo.

12:00 horas: llegada a **Riomalo de Arriba** con recorrido por la localidad, casi deshabitada. Una de las localidades que mejor conserva la fisionomía característica de los pueblos hurdanos, una pequeña localidad en la que apenas viven 5 personas, pero con un gran encanto. Riomalo de Arriba es uno de esos pueblos todavía conservan reminiscencias de épocas pasadas y que nos permiten ver y conocer retazos del modo de vida de aquellas duras gentes, que paradójicamente vivían en comunión absoluta con el bello pero implacable entorno que les rodeaba. Haremos un alto en el camino para dar un paseo por sus calles, con un poco de suerte nos encontraremos con alguno de sus amables habitantes para conversar amablemente con él y conocer el peculiar modo de vida de estas gentes. Arquitectura tradicional Hurdana.

13:00 horas: llegada al mirador de Las Carrascas. Para llegar hasta él ascendemos a pie unos 200 metros. Lugar desde el cual desde uno de sus laterales da vistas al valle del Río Ladrillar o Río Malo. En el otro lateral del mirador, en la parte de Casares de Las Hurdes podemos distinguir el valle del río Hurdano.

14:15 horas: Comida en Vegas de Coria.